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С первых дней смены вожатые про-

водят огромную работу с детьми, начи-
ная от общелагерных событий до меро-
приятий в кругу команды.

Всего в лагере есть пять традиций 
и столько же правил, которые  соблю-
даются и чтятся здесь и взрослыми, и 
детьми:  традиция доброго отношения 
к песне; традиция вечернего огонька; 
традиция доброго отношения к людям; 
традиции орлятского круга и вечерней 
речёвки. 

А ещё  в «Орлёнке» есть законы: за-
кон ноль-ноль, предполагающий, что 
все дети и вожатые должны приходить 
вовремя; закон территории, гласящий, 
что ребёнок не должен уходить за тер-
риторию лагеря без вожатого; закон 
зелени, по которому каждый человек 
должен беречь растения; закон правой 
руки, предполагающий, что человек, 
поднявший руку, должен быть услышан 
всеми вокруг;  закон моря, предупреж-
дающий, что нельзя купаться в море и 
близко подходить к нему без вожатых. 

Я живу в детском лагере «Стреми-
тельный». В лагере существует пять со-
ветов: советы лидеров, питания, актива, 
медиа и экологов. Каждый из них соз-
дан с целью помочь детям стать само-
стоятельнее и организованнее. В советы 
избирают людей с помощью голосова-
ния всей командой.

«ОРЛЁНОК» – ТВОЙ 
ЛИЧНЫЙ СТАРТ

ВДЦ «Орлёнок» – крупнейшее 
в современной России место 
отдыха и оздоровления детей, 
которое ежегодно принимает 
около 20 тысяч мальчиков и де-
вочек в возрасте от 11 до 16 лет. 

В совете питания дети узнают новое 
о здоровом питании, проводят меро-
приятия, связанные с этим, и следят за 
чистотой столов своей команды. В совет 
актива выбираются самые энергичные 
ребята. Их задача заключается в под-
держании весёлого настроения в ко-
манде, проведении зарядки и проверки 
спортивной формы на время физиче-
ской активности. Любители фотографи-
ровать и снимать видео выбираются в 
медиасовет. Вступая туда, ребята по-
лучают обязанность фотографировать 
своих сокомандников и далее выкла-
дывать фотографии в социальные сети. 
В экологическом совете дети проводят 
и организуют мероприятия, связанные 
с экологией. Каждое утро они прове-
ряют комнаты на чистоту и выставляют 
баллы. Их главная задача – донести до 
всех, что экология – дело каждого. 

Советы – прекрасный показа-
тель того, что в «Орлёнке» до-
веряют детям, относятся к 
ним, как к равным. Ребята здесь 
не просто отдыхающие дети, а 
организаторы и участники всех 
мероприятий в лагере. Жизнь в 
лагере красочная и интересная. 
Здесь никто никогда не оста-
нется в стороне, каждый най-
дёт что-то своё – новое и инте-
ресное конкретно для него. 

Самый главный совет – совет ли-
деров. Туда выбирается всего один че-
ловек из всей команды. Лидер – это 
не простой член команды, с момента 
вступления он становится правой рукой 
своих вожатых, тем, кто будет помогать 
организовывать соотрядников. Лидер 
всегда должен быть спокойным, умным 
и рассудительным.  Он должен уметь 
вести за собой людей. Его должность – 
одна их самых важных в отряде. 

Стоит заметить, что загруженности 
в лагере совсем не чувствуется. Посмо-
трев на плотное расписание детей, ино-
гда можно подумать, что они безумно 
устают за день и уже к полудню стано-
вятся вялыми и незаинтересованными в 
том, что происходит. На самом деле это 
совсем не так. 

Да, «Орлёнок» – это не просто ла-
герь. Этот огромная история. Можно 
точно сказать, что, приехав в «Орлёнок» 
один раз, его невозможно забыть ни-
когда. Счастье, радость, дружба и спло-
чённость – вот что приходит мне на ум, 
когда я слышу слово «Орлёнок». Это от-
дельный мир, счастливый и добрый. 

И если вы побываете здесь, то точно 
ощутите эту атмосферу дружелюбия, 
узнаете множество интересных историй 
об «Орлёнке».  И моя история точно та-
кая же – красивая, дружелюбная и за-
поминающаяся.

Анна Мишонкова, 
Киров, Калужская область 

«Орлёнок» – это место, которое предо-
ставляет очень много возможностей. Я 
думаю, что здесь можно открыть в себе 
новые таланты и познакомиться с круты-
ми ребятами», – рассказала Ксения Башка-
това из Обнинска Калужской области.

«В «Орлёнке» я попробовал себя в роли 
организатора. А ещё занялся рисованием, 
и мне сказали, что у меня получается хо-
рошо работать с акварелью. Так здорово, 
что мои способности заметили», – отме-
тил Артемий Мациевский из Вологды.

«Для меня в нашем Центре открылись 
возможности коммуникации –  я обрела 
здесь друзей и огромное количество новых 
знакомств. Все ребята очень творческие. 
Перенимаю от них новый опыт, делюсь 
своим и интересно провожу время», – по-
делилась Анастасия Яковлева из Калуги.

«Мне «Орлёнок» помог раскрыться с твор-
ческой стороны: я участвовал во многих 
мероприятиях, а ещё – дарил легенду де-
тям. В Центре чувствую себя значимым и 
готов к новым открытиям», – высказался 
Омар Татаев из Северной Осетии.

«Здесь я приняла участие в разных актив-
ностях, рассказала другим о Движении 
первых и завела много новых друзей», – 
отметила Диана Казакова из Калуги.

«Я приехал на программу «ФОРУМ ЛИДЕ-
РОВ «МОЯ СТРАНА» и здесь реализовал 
свои лидерские качества. А ещё я посе-
щал театральные студии, где проявил 
свои актёрские способности», – отметил  
Егор Баршавцев из города Обнинск.

«Для меня в «Орлёнке» открылась воз-
можность позаниматься на лётном симу-
ляторе. Это помогло мне больше узнать 
про профессию, которой я хочу зани-
маться в будущем. Ещё я познакомилась 
с ребятами из команды, мы сплотились и 
относимся друг к другу тепло», – сказала 
Анастасия Бабаева из города Калуга.

Не только обучение и развитие дела-
ют «Орлёнок» таким привлекательным. 
Здесь ценятся дружба и командный дух. 
Дети учатся работать вместе, поддер-
живать друг друга и достигать общих 
целей. Центр помогает ребёнку стать ча-
стью большой дружной семьи. Возмож-
но, именно поэтому многие стремятся 
попасть сюда и изменить свою жизнь к 
лучшему. А что думаете вы? 

Артём Пищальский, Медынь
Елизавета Ефремова, Сухиничи

Элла Ибрагимова, Белгород
Ульяна Уварова, Калужская область

Анна Харитонова, Калуга
Софья Каракулина, 

Виктория Александрова, Обнинск

Мы построим дом 
мечты: вместе я и ты!

Почему дети стремятся попасть в «Ор-
лёнок»? Для кого-то Центр – возмож-
ность получить новые знания, для кого-
то – способ проявить себя. На смене 
ребята погружаются в спорт, творче-
ство, науку, искусство. Каждый раскры-
вает свой потенциал и находит призва-
ние. Мы узнали у участников 10 смены, 
что для них значит «Орлёнок».

Математики
выходят

на бой
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– Владимир Александрович, добрый 
день! Меня зовут Ира Комелькова, я из 
города Челябинска, там я сотрудничаю 
с газетой «То4ка ЗРения». Мы находим-
ся в ВДЦ «Орлёнок», а именно, в лагере 
«Звёздный», поэтому все вопросы будут 
так или иначе связаны с космосом! Итак, 
в нашей Галактике было, есть и, навер-
няка, будет немало ярких звёзд кинема-
тографа. Вы в их числе! Подскажите, с 
чего начать восходящим «кинозвёздоч-
кам», в том числе тем, кто взрослеет 
здесь, на «Бумеранге»?

– Не нужно ставить цель «стать звез-
дой»! В первую очередь необходимо по-
казать миру самого себя. В творчестве 
очень важно услышать своё собственное 
«я»! Ведь чем искренней и исповедальней 
ты будешь себя показывать, тем инте-
реснее будет картина. Поэтому я могу 
посоветовать лишь быть собой, следо-
вать за мечтой и ничего не бояться!

ВЛАДИМИР ГРАММАТИКОВ
и корову может сделать звездой!

Владимир Грамматиков с самого основания Всероссийского фестива-
ля-форума «Бумеранг» является его бессменным президентом. Он всем 
знаком как советский и российский актёр театра и кино, кинорежиссёр, 
сценарист, продюсер, педагог, заслуженный деятель искусств РФ. А ещё 
этот человек даже обычную корову способен сделать звездой кино.

– Совсем недавно на небе кинемато-
графа зажглась очередная яркая звезда 
– ваш фильм «Смотри на меня». Расска-
жите историю создания этого фильма?

– Сама идея появилась очень давно, 
фильм автобиографичен и посвящён 
моей матери. Даже, говоря несколько 
пафосно, это моё приношение маме, это 
ей гимн! В самые сложные времена лю-
дям как никогда важны тепло и забота – 
и тогда ситуацию спасает именно жен-
щина! Фильм посвящён не только моей 
горячо любимой маме, но и очень тяжё-
лым временам. 1948 год, Нина Левицкая, 
бывшая оперная певица и мама четве-
рых детей, ничего не знает о судьбе сво-
его мужа, пропавшего из виду почти год 
назад. По слухам, отец семейства, от-
ветственный работник Александр, дол-
жен находиться где-то в Москве. Вокруг 
семьи сгущаются тучи, и, чтобы избе-
жать возможного ареста, Нина экстрен-
но продаёт всё имущество, собирает 
детей и уезжает из Свердловска в сто-
лицу. Путешествие товарным вагоном с 
остатками домашнего скарба, коровой-
кормилицей и пианино сопряжено с каж-
додневной опасностью. Дорога сводит 
героев истории со множеством людей: 
некоторые откровенно опасны, другие 
дарят тепло и веру в будущее... А вот 
создание фильма в исчислении времени 
звучит так: подготовительный период 
– три месяца, около двух месяцев – съём-
ки, и шесть-семь месяцев ушло на сборку 
материала, запись музыки и монтаж. К 
сожалению, по разным именно причинам, 
съёмки отложились на целых 12 лет… И 
вот, наконец-то, кинокартина снята!

– А какие астероиды прилетали в 
ваш космический корабль во время 
съёмок этого фильма?

– Проблем возникло немало! Вот вам 
один яркий пример: дождливая осень, па-
ровоз, который должен водить за собой 
вагоны туда-сюда – это уже одна боль-
шая проблема. Что уж говорить про то-
варный вагон, в котором перевозилась 
корова... Дело в том, что этот самый 
товарный вагон – маленький, а наша пар-
нокопытная – большая. Поперёк вагона 
Милка – так зовут коровку, не стано-
вилась. А в длину – нельзя. То ли пятая 
точка, то ли морда… У художников была 
паника! «Что делать? Как быть?»,– ду-
мала вся съёмочная команда. Но решение 

нашлось! Мы организовали настоящий 
всероссийский розыск коровы маленько-
го размера! И представляете, нашли! 
В глухомани нашлась тёлка, которая 
оказалась на 60 сантиметров меньше, 
и она у нас снялась. А теперь эта коро-
ва – настоящая звезда! После съёмок в 
моём фильме она так и не вернулась в 
свою родную деревню. Всё снимается из 
картины в картину! Встретил я как-то 
Сашу Урсуляк – актрису, которая игра-
ла маму в «Смотри на меня», а она, как 
оказалось, две недели назад опять сни-
малась с этой же коровкой!

– Ого! А где же теперь живёт эта ко-
рова – «голливудская звезда»?

– А вот! Съёмочная группа постоянно 
расселяет её, перевозит. Во время съё-
мок последнего фильма специально для 
неё мы искали площадки, на которых есть 
лужайки! Ведь нельзя же тёлке на посто-
янной основе находиться в павильоне, 
правильно? Поиск подходящей площадки 
тоже отнял много времени! На Мосфиль-
ме  лужайки нет, на студии Горького – 
нет, но и тут мы сумели выкрутиться. 
Нашли подходящую лужайку на террито-
рии студии в Химках и посеяли ей клевер 
в половину гектара! А вообще, девочке 
очень понравилось сниматься, она бук-
вально бежала на съёмочную площадку. 
Вся команда её очень полюбила! Коровку и 
ласкали, и подкармливали яблочками, мор-
ковью… Ну а сейчас наша Милка – своео-
бразная коровка-путешественница!

– Какой момент в вашем по-
настоящему звёздном фильме оказался 
самым эмоциональным?

– Наверное, это была сцена, когда 
мама мальчика полезла к сыну на верх-
нюю полку, чтобы что-то объяснить. 
И после съёмки этого момента мальчик 
Макс так разрыдался! Он настолько про-
никся рассказом мамы, что забился в ис-
терике. И вот после этого я с ним си-
дел и разговаривал ещё около 30 минут, 
успокаивал! Вот насколько он был эмоци-
онально потрясён…

– Очень многие звёзды кинемато-
графа погасли из-за падения космиче-
ского тела под названием COVID-19. Как 
он повлиял на вашу жизнь?

– Лично я очень тяжело переживал 
период пандемии. Я лежал в реанимации 
с 72% поражения лёгких… И вот меня 
откатили к окну. Слышу  – стук в окно. 
Странно, думается мне, кто так может 
стучаться в окно, которое находится 
на втором этаже? Смотрю, а это ве-
точка! Веточка стучится мне в окно, а 
на ней распускаются почки, весна же! А 
моя жена всегда говорила: «Проси помо-
щи не у Господа, а у Ангела Хранителя». 
Всё быстро сложилось в один пазл. И я 
попросил у Ангела Хранителя дать мне 
время снять ещё один фильм… И вот я 
здесь, живой и здоровый.

– Для многих ребят вы – путевод-
ная звезда! А была ли такая путеводная 
звезда в вашем детстве и юности? Как 
она вела вас по Млечному пути?

– В детстве мне очень хотелось 
быть как главный герой советского кино 
«Подвиг разведчика»! Ещё я всегда вос-
хищался Глебом Панфиловым, особенно 
его ранними работами. Но с возрастом 
мы, конечно, меняем приоритеты, и 
это вполне понятно и нормально. И чем 
старше я становился, тем меньше мне 
хотелось «походить на кого-то» и тем 

больше мне хотелось остаться собой… 
Всё же, быть собой – самое главное!

– Случались ли в вашем путеше-
ствии по космосу киноиндустрии паде-
ния звёзд?

– Да! К сожалению, очень много моих 
друзей, потеряв работу, навсегда ушли 
из киноиндустрии. А многие молодые ре-
жиссёры просто-напросто переоценива-
ют себя, думают, что открывают Аме-
рику, на деле же – всё это уже видел мир, 
и их картины никого не впечатляют… 
Но каждый по-разному переживает ситу-
ацию. Кто-то понимает и пытается со-
средоточиться, а кто-то теряется!

– Великий космонавт Юрий Гагарин 
перед полётом в бескрайний космос 
сказал: «Поехали!». А есть ли у вас цита-
та, фраза или девиз по жизни, который 
помогает вам лететь вперёд?

– Моя мама часто говорила: «Воло-
дечка, всё, что ни делается, всё к лучше-
му!». Это та фраза, что идёт со мной 
по жизни. И ведь даже история создания 
картины «Смотри на меня» подтверж-
дает её правдивость. Вопреки всем про-
блемам, фильм вышел в свет!

– Что вы ощущаете каждый год, 
вновь приезжая в «Орлёнок» на форум 
«Бумеранг»? Как вы думаете, что такое 
«Бумеранг» для детей?

– Всегда еду сюда с большим ин-
тересом, с чувством любопытства и 
предвкушением! Поколение меняется, 
появляется что-то новое, что-то меня-
ется радикально, и это хорошо. А что-
то остаётся, и это тоже хорошо! Конеч-
но, я всегда с нетерпением жду работ! 
Талантливых, красочных, интересных 
работ! А для ребят, приезжающих в ла-
герь «Звёздный», это в первую очередь 
– общение, обмен опытом, возможность 
найти друзей и единомышленников!

Вот так, благодаря Всероссийскому 
фестивалю-форуму «Бумеранг» и ВДЦ 
«Орлёнок», лагерю «Звёздный», я смог-
ла пообщаться с великим мэтром кино-
индустрии, узнать много нового и обза-
вестись друзьями.

Ирина Комелькова, Челябинск
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МЕДИАЛАБОРАТОРИЯ: 
ЛИЧНЫЙ ОПЫТКаждый год юные участники очень 

тщательно готовятся к этому важному 
событию. «Орлёнок» не только предо-
ставляет платформу для соревнований, 
но и служит местом, где ребята могут 
через спорт развить свою уверенность, 
обрести  дружбу, обменяться опытом с 
ровесниками. 

В этом году в программе состяза-
ний представлены разнообразные виды 
спорта, которые включают легкоатлети-
ческую эстафету, спортивное многобо-
рье, бадминтон, баскетбол, спортивный 
туризм, мини-футбол и шашки. Каждый 
вид спорта — это не только возможность 
продемонстрировать свои способности, 
но и шанс стать частью большой спор-
тивной семьи.

Многие участники готовы поделиться 
своими впечатлениями. 

Света Прокопенко из Хабаровского 
края, занимающаяся спортивной акроба-

СПОРТИВНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ – 
ГОРДОСТЬ СТРАНЫВо Всероссийском детском цен-

тре «Орлёнок» царит атмосфе-
ра спортивного соперничества 
и дружбы – здесь проходят 
«Президентские состязания». В 
масштабном проекте участвуют 
более 1500 подростков в воз-
расте 12–13 лет из 86 регионов 
России. В четырнадцатый раз 
молодые спортсмены собра-
лись вместе, чтобы продемон-
стрировать свои навыки и заво-
евать призовые места.

Это проект для ребят-писателей, 
которые не только мечтают о далё-
ких звёздах и планетах, а ещё и мо-
гут рассказать об этом всём через 
собственные литературные произве-
дения. Проект состоит из нескольких 
блоков. 

ИЗ КОСМОСА в «Орлёнок»!
Если ты творческий человек, любишь «Орлёнок» и интересу-
ешься космосом, у нас есть для тебя предложение! Союз дет-
ских и юношеских писателей при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив запускает уникальный проект 
«Литературное путешествие в космос» для ребят с 9 до 17 лет! 
Главный приз – путёвка в ВДЦ «Орлёнок».

Через 10 месяцев Всероссийский 
детский центр «Орлёнок» отметит 
важную дату — 65 лет со дня своего 
основания. 

На открытии тематической смены 
«Всероссийские спортивные сорев-
нования школьников «Президент-
ские состязания» орлятам сделали 
первый подарок – клип на песню 
«Орлята учатся летать». Именно она 
стала визитной карточкой нашего 
Центра. В 1966 году композицию на-
писали Александра Пахмутова и Ни-
колай Добронравов. На протяжении 
десятилетий песня вдохновляет и 
объединяет разные поколения «ор-
лят» — детей, которые здесь учились, 
росли, осваивали новые навыки и 
были частью большого орлятского  
братства.

«Для меня «Орлёнок» – часть 
жизни. И я стал частью его истории. 
В клипе я играл на баяне отрывок из 
музыкальной композиции. Мой кадр 
отсняли за 10 дублей. На съёмочной 
площадке была добрая и тёплая ат-
мосфера. Спасибо команде Тимура 
Ведерникова за интересный опыт», – 
отметил Георгий Устинов из Подоль-
ска. Он, кстати,  чемпион России по 
гармони 2023 года. 

В скором времени орлята стра-
ны вместе отпразднуют 65 лет на-
шего замечательного дома. Давайте 
дадим новую жизнь песне, которая 
согревает сердца и объединяет нас! 
Вместе сможем взлететь высоко — 
как настоящие орлята!

Виктория Александрова, Обнинск

… И начиная жизнь 
опять,  орлята 
учатся летать

тикой, рассказала: «Мне очень нравится 
в Центре. Завтра у нас состоится бего-
вая эстафета 600, 400, 200, 100 и под-
вижные игры». 

Олеся Шахова из Хабаровского края 
занимается художественной гимнасти-
кой и с энтузиазмом отмечает: «Мы за-
ряжены с командой на все сто процен-
тов, я думаю, всё получится».  Итоговые 
баллы в конце состязаний помогут ком-
петентному жюри  определить сильней-
ших спортсменов.

Ксюша Теплова из города Знаменска 
поделилась своими эмоциями от участия: 
«Ощущения очень смешанные. Были про-
игрыши и выигрыши. Я побила собствен-
ные рекорды, а наша команда показала 
себя с лучшей стороны». Она надеется 
на успешное выступление в лёгкой атле-
тике и желает попасть хотя бы в первую 
двадцатку».

Всеволод Вершинин из Нефтеюганска 
тоже выразил надежды на успех: «Я рас-
считываю набраться опыта и победить. 
Пока мы держимся в двадцатке лучших, 
но впереди ещё много соревнований».

Президентские состязания в «Ор-
лёнке» продолжают притягивать к себе 
внимание и интерес, становясь настоя-
щим праздником спорта для молодёжи 
со всей страны. Участники не только бо-
рются за призы, но и обогащаются но-
выми знаниями, навыками и незабывае-

мыми впечатлениями, которые остаются 
с ними на всю жизнь. Важно не только 
победить, но и научиться работать в ко-
манде, завести друзей и преодолеть 
свои страхи и сомнения. В этом году, как 
и всегда, «Орлёнок» стал не только аре-
ной для соревнований, но и местом, где 
растут будущие чемпионки и чемпионы 
как страны, так и мира.

Владислав Петров, Калуга
Дмитрий Поколенко, Аскар Кутушев, 

Калужская область

ОБРАЗОВАТЕЛЬНО-
ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЙ БЛОК 
Онлайн обучение по двум направ-

лениям: литературное мастерство и 
знания о космосе. С 4 октября по 27 
ноября этого года ты сможешь прой-
ти бесплатное онлайн-обучение у 
профессионалов детской литературы, 
педагогов, писателей, психологов.

С 9 по 31 января в Москве в рамках 
проекта пройдёт пять встреч с космо-
навтами, представителями «Роскос-
моса» и музейными специалистами. 

КОНКУРСНЫЙ БЛОК
Всероссийский конкурс для детей 

и подростков «Литературное путеше-
ствие в космос».

В рамках конкурса будут прини-
маться работы в разных жанрах и 
формах на тему космоса по трём воз-
растным категориям: 9–11 лет, 12–14 
лет, 15–17 лет. Даты проведения: с 4 по 
17 февраля 2025 года.

ПОЗНАВАТЕЛЬНЫЙ БЛОК
С 1 июня по 31 августа 2025 года 

пройдут мастер-классы «Литератур-
ные каникулы» в десяти региональ-
ных детских лагерях. Авторы «Союза 
детских и юношеских писателей» бу-
дут встречаться с юными читателями 
по всей России.

«Огромный плюс этого проекта в 
онлайн формате, который подходит 
даже для загруженных детей и под-
ростков. Он поможет больше узнать о 
литературе и космосе, – делится Анна  
Харитонова из Калужской области.

Участвуй в конкурсе и выигрывай 
путёвку в  «Орлёнок»! Я верю в тебя!

Прочитать подробности о курсах, 
а также зарегистрироваться можно 
здесь: 

https://knigotvorenie.ru/list_of_courses/

Ульяна Уварова, Калуга
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В «Орлёнке» прошла тематическая 
смена «Авангард – моя траектория», 
участниками которой стали дети, про-
шедшие конкурсный отбор, в возрасте 
от 14 до 16 лет из разных уголков нашей 
Родины. 

– Программа реализуется у нас в тре-
тий раз. Впервые прошла в 2022 году. Но 
в этот раз у смены есть особенность: 
если предыдущие годы её участниками 
были ребята,  отобранные индивидуаль-
но «Авангардом» как организацией, то в 
этом году здесь собрались мальчишки и 
девчонки, отобранные и «Авангардом», 
и «Орлёнком», – отметил заместитель 
начальника лагеря по образовательной 
работе Вадим Давыдов.

В рамках программы школьники за-
нимаются по пяти направлениям во-
енных специальностей: проходят стро-
евую, тактико-специальную и огневую 
подготовки, изучают основы военной 

Любовь – Родине!
ЖИЗНЬ – ОТЕЧЕСТВУ! 

Во Всероссийском детском центре «Орлёнок», в лагере «Олим-
пийская деревня», совместно с клубом военно-патриотическо-
го воспитания «Авангард» прошла одноимённая смена военно-
патриотической направленности «Авангард – моя траектория». 
Она объединила юных патриотов более чем из 12 регионов, на-
чиная от Сибири и заканчивая югом нашей страны.

топографии, радиосвязь, основы инже-
нерной подготовки, получают навыки 
первой медицинской помощи. Кроме 
того, юные курсанты знакомятся с за-
конами и традициями «Орлёнка», посе-
щают знаковые места Центра, включат-
ся в творческие и спортивные события. 
Для того, чтобы все занятия были мак-
симально продуктивными, для ребят 
проводились мастер-классы в формате 
«дети – детям». Участники тематиче-
ской программы научат ребят-спор-
тсменов, которые приехали в Центр в 
рамках «Президентских спортивных со-
стязаний школьников», тем военным на-
выкам, которые у них есть.

Чтобы сделать своё пребывание на 
тематической смене «Авангард – моя 
траектория» ещё более интересным и 
полезным, ребята, которые уже прошли 
этот опыт, рекомендуют своим после-
дователям изначально подготовиться к 
этой программе, изучив все правила и 
предварительно обдумав свои желания 

и интересы, ведь чтобы успешно пройти 
этот путь военной подготовки, необхо-
димо иметь хорошую силу воли.

По итогам смены её активные участ-
ники будут награждены грамотами, ди-
пломами и памятными сувенирами.

– Мы развиваем свой кругозор, актив-
но узнаем что-то новое о патриотиче-
ском направлении. Отлично проводится 
военная подготовка,  практика работы 
с автоматами помогает улучшить наши 
навыки. Программа «Авангард» помога-
ет нам стать более ответственными и 
дисциплинированными, – поделился сво-
ими впечатлениями от смены её участ-
ник Тимофей Вишняков.

Бегимай Сагымбаева,
Иссык-Кульская область

Айдар Амангельдиев,
Бекмурат Адылканов,

Область Чуй
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Здесь, на берегу Чёрного моря, со-
брались юные кинематографисты для 
того, чтобы за 21 день вместе со своими 
наставниками попробовать себя в роли 
операторов, режиссёров, звукорежис-
сёров, сценаристов, актёров, монтажё-
ров, продюсеров и во многих других 
профессиях, связанных с этой индустри-
ей. На протяжении всей смены ребята 
работали в съёмочных группах, изучали 
операторское, режиссёрское, сценар-
ное и актёрское мастерство, освещали 
программу форума, выходили в прямой 
эфир телевизионный программы.

О том, в каком формате проходит 
фестиваль экранного творчества «Буме-
ранг» и стоит ли нам ожидать его про-
должения в следующем году, спросим у 
его президента Александра  Школьника: 

– В каком формате в этом году 
проходит форум «Бумеранг»?

– Форум «Бумеранг» всегда прохо-
дит в одинаковом формате. Сотвор-
чество самих ребят и тех, кто уже до-
стиг каких-то высот в кинематографе 
и телевидении. Самое главное, что от-
личает «Бумеранг» от других кинема-
тографических форумов – это формат 
сотворчества, содружества, сотрудни-
чества. Здесь рождаются новые идеи, 
новые произведения кинематографиче-
ского искусства. Ребята здесь себя про-
буют, учатся защищать свои идеи, свои 
проекты, презентовать их на питчингах 
для нашего уважаемого жюри. Это всё 
большой опыт и приобретение навыков, 
которые обязательно пригодятся им во 
взрослой жизни, чем бы они потом не за-
нимались,  не обязательно даже кинема-
тографом.

– Какова цель этого форума? Чему 
участники форума смогут научиться 
благодаря участию в нём?

ФЕСТИВАЛЬ-ФОРУМ «БУМЕРАНГ» – 
место, где исполняются мечты!

В этом году по традиции на 10 
смене во Всероссийском детском 
центре «Орлёнок» в детском ла-
гере «Звёздный» проходит XIX 
Всероссийский форум детского и 
юношеского экранного творче-
ства «Бумеранг». В этот раз в фе-
стивале приняли участие 32000 
талантливых журналистов и бло-
геров из разных юношеских жур-
налистских объединений, кино- и 
медиастудий, и лучшие из них 
приехали в «Орлёнок».

– Мы стараемся как организаторы 
создать такие условия, которые позво-
лят любому участнику форума научить-
ся тому, чего он хочет. Если человек 
хочет попробовать себя оператором в 
создании какого-то проекта, он реали-
зуется здесь как оператор. Если хочет, 
сможет побыть осветителем, режиссё-
ром, актёром. Для этого мы стараемся 
создать все возможности, и вот это, 
наверное, самое главное преимущество 
проекта.

– Планируется ли проведение фо-
рума в следующем году? 

– Да, планируем. «Бумерангу» будет 
20 лет в следующем году. Ровно 19 лет 
назад собрались три президента: я, Вла-
димир Грамматиков, Александр Джеус 
и решили, что нужно попробовать за-
теять такую историю. И вот прошло 
почти два десятка лет, 19 форумов! 
Кстати, в рамках форума бумеранговцы 
побывали на множестве мастер-классов 
и творческих встреч от таких извест-
ных личностей, как Дмитрий Борисов, ко-
торый потом работал с участниками и 
лично отсматривал сюжеты и давал об-
ратную связь, Александр Галибин, Влади-
мир Грамматиков и многие другие. В рам-
ках фестиваля ребята смогли посетить 
кинопоказы, на которых актёры и режис-
сёры интересно рассказывали о своей 
кинокартине и в конце просмотра под-
робно отвечали на вопросы зрителей. На 
кинопоказах представляли большое ко-
личество различных современных и даже 
чёрно-белых фильмов. Например, фильм 
«Маруся фореva», который сейчас очень 
актуален, поскольку в нём поднимается 
важная тема хороших отношений между 
отцом и дочерью, которые несмотря на 
все трудности смогли найти общий язык 
и стать счастливой семьёй.

Кстати, на форуме экранного творче-
ства «Бумеранг» можно познакомиться 
с интересными творческими ребятами 
из разных уголков нашей страны, кото-
рые приехали обмениваться опытом с 
единомышленниками и получить новый 
опыт. Например, Полина Медведева из 
Липецкой области и Таисия Зубжицкая 
из Санкт-Петербурга.

– Таисия, расскажи, пожалуйста, 
как ты узнала о фестивале «Буме-
ранг» и почему решила принять в нём 
участие? 

– О фестивале «Бумеранг» я узнала 
от своего педагога. У меня уже был го-

товый специальный видеоролик. Я реши-
ла поучаствовать с ним и загрузила его 
на сайт.

– Полина, поделись, пожалуйста, с 
нами, что ты ожидала от фестива-
ля «Бумеранг»? Каким новым навыкам 
ты научилась благодаря участию в 
нём? 

– Я получила новые знания, смогла по-
черпнуть что-то важное в киносфере. А 
ещё я смогла развить навыки коммуника-
ции и любознательности.

– Таисия, почему ты выбрала имен-
но направление «Анимация»? 

– Я хотела научиться мультиплика-
ции, поскольку снимать я ещё не особо 
умею. А на своём направлении я смогла 
и создавать анимированные истории, и 
снимать мультипликации. Мультиплика-
ции я люблю создавать ещё с детства, 
но именно здесь я смогла научиться это 
делать профессионально. Если бы я не 
смогла попасть на это направление, то 
я с радостью попробовала бы себя в чём-
то новом.

– Полина, чем ты на протяжении 
всего форума вместе с остальными 
участниками занималась? 

– На протяжении всего форума мы 
строили сюжеты, придумывали персона-
жей, которых мы составляли, исходя из 
характеров наших сокомандников. По-
том мы ставили себе общую цель на фо-
рум. И для того, чтобы её всем вместе 

выполнить, нам нужно было собраться с 
силами и всегда помогать друг другу, не-
смотря ни на что. 

– Девочки, какими качествами, по 
вашему мнению, должен обладать на-
стоящий журналист, чтобы добить-
ся успехов? 

– Таисия: Журналист должен быть 
открытым, не бояться задавать вопро-
сы, уметь работать с публикой, камерой 
и социумом, много читать, всегда раз-
виваться, принимая участие в большом 
количестве активностей и конкурсов, и 
чувствовать себя комфортно на съёмоч-
ной площадке. 

– Полина: Я считаю, что журнали-
стом может стать любой человек, но 
для этого необходимо иметь способ-
ность запоминать много новой информа-
ции и её воспринимать. 

Фестиваль экранного творчества 
«Бумеранг» подошёл к концу. В послед-
ний раз на торжественном закрытии бу-
меранговцы смогут собраться вместе, 
чтобы насладиться творческой атмосфе-
рой фестиваля и узнать, какие пять сту-
дий получат денежное вознаграждение 
в размере 400000 рублей, чтобы на эти 
средства реализовать свои проекты. На-
деюсь, все участники форума провели 
время с пользой и обязательно приедут 
на фестиваль в следующем году и вновь 
зарядят форум своей яркой энергией.

Вера Жегульская, Московская область
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НА «ТЫ»С ЦАРИЦЕЙ НАУК
В рамках 10 смены 2024 года 
во Всероссийском детском 
центре «Орлёнок» прошла 
традиционная программа 
«Юный математик». Это уже 
девятнадцатый раз, когда на 
территории детского лаге-
ря «Солнечный» собрались 
самые эрудированные и со-
образительные ребята, ко-
торые в будущем планируют 
связать свою жизнь с точны-
ми науками.

Подтверждением тому, что смена 
прошла насыщенно, полезно и интерес-
но, служат отзывы самих юных матема-
тиков. 

«Чтобы попасть на смену, я уча-
ствовал в нескольких математических 
олимпиадах и успешно прошёл заключи-
тельное тестовое задание. Программа 
превзошла все мои ожидания. Я планирую 
в будущем поступать на экономический 
факультет, поэтому для меня смена 
стала уникальной возможностью полу-
чить знания и опыт от лучших специали-
стов», – подчеркнул Алексей Филиппов из 
города Чебоксары.

Мария Егоркина, 
Московская область

Первое интеллектуальное состяза-
ние, которое ждало участников про-
граммы – это XVII турнир математи-
ческих игр. В этом году количество 
команд, принимающих в нём участие, 
рекордное – 42. Напутственное слово 
перед началом интеллектуальных со-
стязаний произнёс старший препода-
ватель кафедры высшей математики 
Калужского филиала МГТУ имени Н.Э. 
Баумана Лев Емельянов: 

«Честная игра должна быть ключе-
вым звеном в ваших соревнованиях. Же-
лаю вам получить удовольствие, уехать 
отсюда с новыми знаниями и желанием в 
дальнейшем заниматься математикой».

После первых побед и поражений 
на турнире юных вундеркиндов ждал 
образовательный блок, в рамках кото-

рого проходили занятия по мате-
матике, экономике и астроно-

мии. Бесценными знаниями и 
опытом с ребятами подели-

лись преподаватели Еле-
на Безгласная, Дмитрий 
Вибе, Дмитрий Кузне-
цов. А ещё в Амфитеа-
тре «Орлёнка» прошла 
лекция известного 
российского матема-
тика, популяризатора 
науки, видеоблогера 
Алексея Савватеева.

И в завершении те-
матической смены со-

стоялся XIX Южный ма-
тематический турнир, 

который поднял боевой дух 
участников и проверил знания 

юных вундеркиндов.
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Ирина Лисова подробно рассказа-
ла о процессе создания книги, который 
занял у неё несколько лет кропотливой 
работы. Она провела множество иссле-
дований, изучила обширный архивный 
материал и личные документы Бианки, а 
также пообщалась с теми, кто знал это-
го выдающегося автора. Она поделилась 
с участниками этой встречи мыслями о 
том, как становятся писателями, откуда 
берётся вдохновение, как можно найти 
себя в творчестве, как пишутся книги и 
что бывает, когда один автор пишет о 
другом.

«Виталий Бианки – фигура поисти-
не уникальная, – поделилась Ирина. – Он 
был не только талантливым писателем, 
но и блестящим натуралистом, тонким 
знатоком природы. Его произведения до 
сих пор вдохновляют и увлекают чита-
телей всех возрастов». 

Одна из самых интересных историй, 
рассказанных Ириной, касалась детства 
Бианки. Оказывается, он рос в семье из-
вестного орнитолога Владимира Бианки, 
который с детства прививал сыну лю-
бовь к живой природе. Виталий с ранних 
лет сопровождал отца в его экспеди-
циях и наблюдениях за птицами, что во 
многом предопределило его дальней-
ший творческий путь. 

Ирина Лисова поведала, что на про-
тяжении всей жизни Бианки вёл обшир-
ную переписку с юными читателями, 
внимательно относясь к их вопросам и 
пожеланиям. Кроме того, Ирина расска-
зала о том, что к Виталию Бианки прихо-
дил почтальон с целым мешком писем и 
он старался отвечать каждому. Именно 
благодаря этому писатель смог макси-

ПО ТУ СТОРОНУ СТРАНИЦ: 
творческая встреча 
с детской писательницей

В рамках сотрудничества с Ассоциацией союза писателей и издателей 
России 19 сентября во Всероссийском детском центре «Орлёнок» со-
стоялась творческая встреча с талантливой писательницей и журнали-
стом Ириной Лисовой. Центральной темой обсуждения стала её новая 
книга-биография, посвящённая жизни и творчеству знаменитого со-
ветского писателя и натуралиста Виталия Бианки.

мально точно передать в своих произ-
ведениях детское восприятие окружаю-
щего мира.

По словам Лисовой, работа над био-
графией Виталия Бианки стала для неё 
настоящим откровением. 

«Я словно заново открыла для себя 
этого выдающегося человека, узнала 
множество неизвестных ранее фактов 
его биографии и творчества, – призна-
лась Ирина. – Уверена, что и читатели 
найдут в этой книге много интересного 
и познавательного».

Ирина поделилась интересным фак-
том о том, что Виталий Бианки был писа-
телем, который объяснял в своих книгах 

сложные вещи простым языком, 
и именно это было его отличи-
тельной чертой. 

Встреча с Ириной Лисовой вы-
звала большой интерес у аудитории. 
Слушатели задавали множество во-
просов, делились своими впечатлени-
ями от произведений Бианки и благо-
дарили автора за возможность больше 
узнать об этом замечательном писателе.

Несомненно, книга-биография Ири-
ны Лисовой станет ценным вкладом в 
изучение творческого наследия Виталия 
Бианки и поможет по-новому взглянуть 
на жизнь и личность этого выдающегося 
человека.

На вопрос об отношении современ-
ной молодёжи к чтению Ирина ответила 
так: «На самом деле я не буду спорить 
с современной молодёжью, потому что 
чтение книг, действительно, утомляю-
щие занятие. Чтобы прочитать книгу, 
нужно элементарно напрячься, заста-
вить себя думать, погрузиться в текст 
и заставить вот эти непонятные значки 
заработать, чтобы у тебя в голове по-
явилась картинка. Зачем тратить своё 
время на людей, которые не хотят раз-
вивать свои мозги? Хотите остаться 
без широкого кругозора – не читайте, 
обычно всегда говорю я. Хотите быть 
умными – пожалуйста, отвлекитесь от 
гаджета и начните читать. Хотя мож-
но даже не отвлекаться, потому что 
теперь даже в гаджетах есть читал-
ки. И когда мне говорят «мой ребёнок 
не читает! Он читает что-то в своём 
телефоне!», радуйтесь, что он читает 
хотя бы в телефоне. Когда родители 
говорят, что сейчас дети читают не 
то, не классику и т.д., я всегда отвечаю, 
что у них есть очень много современных 
писателей, которых они могут читать. 
Главное, чтобы ребёнок нашёл своего 
писателя и свою книгу».

Под конец встречи юные журналисты 
подготовили для Ирины Лисовой блиц-
опрос. Вот какие ответы она дала.

– Ирина Александровна, концовку 
какого известного романа вы бы хо-
тели изменить?

– Анна Каренина. Мне всегда было 
очень жаль эту героиню, хотелось бы 
другого конца для неё.

– Читали ли вы что-то такое, что 
заставляло вас по-другому думать о 
художественной литературе?

– Наверное, «Отцы и дети» Тургене-
ва. Я пересмотрела во многом свой под-
ростковый протест.

– Как вы подбираете имена героям 
своих произведений?

– Имена сами приходят ко мне в голо-
ву во время работы.

– Какая часть вашего творческого 
процесса самая сложная?

– Сесть и написать, собственного го-
воря. Найти время на это.

– Писательский тупик существует 
или это миф?

–  Наверное, существует, бывает  
такое.

– Вы когда-нибудь сталкивались с 
этим?

– Да.

– А как вы выходили из него?
– Бросила писать книгу, которая ни-

как не шла, занялась другой.

– Расскажите, пожалуйста, почему 
вы решили стать журналистом?

– Мне всегда хотелось заниматься 
именно какой-то пишущей профессией, 
собственно говоря, поэтому я ушла в 
журналистику из школы.

Отметим, что гостями познаватель-
ной встречи с писательницей стали 
участники тематической дополнитель-
ной общеразвивающей программы со-
циально-гуманитарной и технической 
направленностей «Всероссийский от-
крытый фестиваль-форум детского и 
юношеского экранного творчества «Бу-
меранг» из детского лагеря «Звёздный».

София Юсифова, 
Краснодарский край


